

C'est de cette date que la Potherie touche à l'histoire du Canada. Il avait alors vingt-neuf ans.

La flotte, composée de cinq vaisseaux, *le Pélican*, *le Palmier*, *le Weespt*, *le Profond* et *le Violent*, partit de la Rochelle, le 8 avril 1697. M. de Sérigny, monté sur *le Palmier*, commandait l'expédition, en l'absence de son frère d'Iberville, capitaine de frégate, que l'on devait prendre à Plaisance. L'enseigne de vaisseau Chatrier commandait le *Weespt*, et Bigot, *le Violent*. La Potherie était à bord du *Pélican*.

Le 18 mai, après une traversée des plus orageuses pendant laquelle la plupart des vaisseaux furent désemparés, on arrivait en rade de Plaisance. D'Iberville y était déjà rendu. Pour se faire la main à l'expédition qu'il préparait, il avait passé l'hiver à ravager les établissements anglais de Terre-Neuve. A la tête de 124 Canadiens, il était parti de Plaisance le jour de la Toussaint 1696, marchant sur les neiges, les pieds chaussés de raquettes, à travers bois et rivières, et le 30 décembre, Saint-Jean lui ouvrait ses portes. Le long de son chemin, d'Iberville s'était emparé de tous les postes de pêcheurs. Il revint à Plaisance chargé de butin. Pendant cette expédition on avait fait 700 prisonniers et tué 200 hommes à l'ennemi. Les Français ne comptaient que 1 mort et 2 blessés. Dans l'espace de trois mois, la colonie anglaise de Terre-Neuve avait été complètement détruite, à l'exception de quelques petits postes isolés. La population de ces établissements comptait alors 2,163 habitants, qui fabriquaient, par an, 188,800 quintaux de morues, soit une valeur commerciale de dix-sept millions de livres.

La Potherie, pour la première fois en contact avec des Canadiens, ne peut chanter assez leur bravoure et leur dévouement. Ils ne respirent que la gloire, dit-il.<sup>1</sup>

<sup>1</sup> L'expédition que fit d'Iberville à Terre-Neuve en 1696-97 est racontée au long dans le chapitre deuxième du premier volume de l'histoire de la Potherie.

Ce récit peut être contrôlé par les pièces manuscrites qui suivent :

Archives de la marine. *Canada, Correspondance générale*, vol. XIV, c. II.

1696, 18 déc. Dupléta de la relation écrite à M<sup>re</sup> de Pontchartrain sur la prise de Saint-Jean, p. 4.

1696, 24 sept. Plaisance. D'Iberville au Ministre. Rend compte de sa dernière expédition en Acadie et ailleurs, p. 238.

1696, 26 oct. Le même au même. Compte rendu de son expédition de Terre-Neuve. *Loc. cit.*, vol. XV, p. 250.

1697, 5 juillet. Plaisance. D'Iberville au Ministre. Rend compte de ses dernières opérations, p. 169. *Amérique du Nord, Acadie, Correspondance générale*, vol. III, c. II.

Du 20 juin 1691 au 2 septembre 1697. Journal, par M. Beaudoin, missionnaire, du voyage qu'il a fait de France en Acadie et d'Acadie à Terre-Neuve. Expédition de d'Iberville à Terre-Neuve, p. 27.

Voir aussi aux archives de Plaisance la correspondance du gouverneur Brouillan.

A voir aussi dans le *Recueil des Voyages au Nord*, de Jean-Frédéric Bernard, Amsterdam, 1732, vol. III, p. 305, la *Relation du Détroit et de la Baie d'Hudson*, par Jérémie.

Jérémie accompagna d'Iberville dans son expédition à la baie d'Hudson en 1694. Parti de Québec, le 10 août 1694, il arriva au fort de Nelson le 24 septembre. Il assista